



**AGROPOLIS**  
INTERNATIONAL  
MÉDIATION SCIENCES-SOCIÉTÉS

# COMPTE RENDU D'ACTIVITÉS

# 2024

[www.agropolis.fr](http://www.agropolis.fr)



Depuis 1986, Agropolis International constitue une plateforme multi-acteurs qui rassemble, à l'échelle de l'Occitanie-est, des organismes d'enseignement supérieur et de recherche, des collectivités territoriales et des organisations professionnelles et de la société civile, tous animés par la volonté commune de construire des systèmes alimentaires sains et durables.

En 2024, Agropolis International comptait ainsi 38 membres institutionnels, que nous remercions pour leur engagement dans la durée au sein de l'association. Nous sommes particulièrement reconnaissants à la Région Occitanie et à Montpellier Méditerranée Métropole pour leur soutien au programme d'action de l'association ; à trois de nos organismes membres (Cirad, INRAE, IRD) pour leur contribution volontaire ; ainsi qu'à L'Institut Agro Montpellier et au CIHEAM-IAM.M dont la directrice et le directeur assurent respectivement les fonctions de secrétaire et trésorier de l'association. Nous remercions également tous les bailleurs qui soutiennent l'association pour la mise en œuvre des différents projets et actions.

L'objet de l'association est de valoriser pour le territoire et de promouvoir à l'international l'expertise scientifique occitane des problématiques régionales, méditerranéennes et tropicales. Dans son projet stratégique 2021-2027, elle s'est fixé pour cela trois ambitions : faciliter les échanges au sein des communautés scientifiques ; stimuler le dialogue science-société et soutenir les politiques publiques.

Ce document présente un compte-rendu synthétique des activités de l'association au fil de l'année 2024. Ce programme a été mis en œuvre par une équipe de 12 salariés permanents que je remercie pour leur implication et leur professionnalisme. Nous avons fait le choix de présenter nos activités au fil de l'année en mettant en avant chaque mois un fait marquant, de façon à illustrer la diversité de nos actions et des thèmes sur lesquels nous travaillons.

Nous vous en souhaitons bonne lecture.

Patrick Caron, Président.



<b>JANVIER</b> - Journée annuelle du Défi Clé Octaave	3
<b>FÉVRIER</b> - Atelier de co-construction dans le cadre du Campus de l'Agroécologie et des Transitions	4
<b>MARS</b> - <i>Montpellier Global Days, Pooling collective intelligence</i>	5
<b>AVRIL</b> - Lancement de l'Observatoire des Saisons Occitanie	6
<b>MAI</b> - En mai, tous à vélo sur le campus Agropolis et au-delà !	7
<b>JUIN</b> - Journée mondiale de lutte contre la désertification et la sécheresse	8
<b>JUILLET</b> - Participation au projet "territoire d'innovation" OccitANum	9
<b>AOÛT</b> - Entretien du bâtiment Agropolis International	10
<b>SEPTEMBRE</b> - Organisation d'une école-chercheur sur la modélisation multi-agents	11
<b>OCTOBRE</b> - Signature de l'accord fondateur de l' <i>International Innovation Hub</i>	12
<b>NOVEMBRE</b> - Atelier du démonstrateur territorial des transitions agricoles et alimentaires Légumineons !	13
<b>DÉCEMBRE</b> - Assises territoriales de la transition agroécologique et de l'alimentation durable	14

# JOURNÉE ANNUELLE DU DÉFI CLÉ OCTAAVE

JANVIER

FÉVRIER

MARS

AVRIL

MAI

JUIN

JUILLET

AOÛT

SEPTEMBRE

OCTOBRE

NOVEMBRE

DÉCEMBRE

Le 16 janvier s'est tenue la journée annuelle du Défi Clé Octaave à Narbonne. Elle a rassemblé une quarantaine de scientifiques de 16 unités de recherche d'Occitanie. Des tables rondes autour des trois enjeux scientifiques "Transitions", "Diversités", "Changement d'échelle et compromis", ont été proposées pour partager les avancées des projets et des groupes de travail. Dans un second temps, des ateliers ont permis d'explorer collectivement comment (i) renforcer les liens de la communauté scientifique académique avec les acteurs des territoires ; (ii) faciliter les réponses aux appels à projets européens ; et (iii) mutualiser la diffusion des productions scientifiques du réseau Octaave. Ces réflexions ont contribué à la définition des orientations pour la période 2024-2026 et leur articulation avec d'autres dynamiques régionales.

Le dispositif "Défis Clés" de la Région Occitanie vise à soutenir des filières scientifiques d'excellence en lien avec les ambitions du Pacte Vert. Agropolis International assure l'animation transversale du Défi Clé Octaave, ayant pour ambition de construire et de développer une recherche profondément interdisciplinaire capable d'apporter un regard nouveau sur les processus de transition des systèmes agricoles et alimentaires vers l'agroécologie.

Ce programme régional rassemble 24 établissements partenaires ; il est porté par la COMUE de Toulouse, avec une coordination scientifique assurée par un comité de direction multi-institutions.



## Autres temps forts du Défi Clé Octaave durant l'année 2024 :

- Janvier : 1<sup>er</sup> journée d'interconnaissance des jeunes scientifiques d'Occitanie, co-organisée avec TETRAE-Occitanie
- De février à juin : travail du comité de direction du Défi Clé Octaave pour faire le bilan à mi-parcours et rediscuter des objectifs pour 2024-2026.
- Mai : journée "Transition agroécologique et robotique : un scénario viable ?" co-organisée avec le Défi Clé Robotique centrée sur l'humain et Occitanum
- Juillet : *afterworks* pour les jeunes scientifiques d'Occitanie, co-organisés avec TETRAE-Occitanie et Occitanum, à Toulouse et Montpellier
- Juillet : 2<sup>e</sup> Comité d'Orientation Stratégique du Défi Clé Octaave réunissant des représentants de 15 établissements partenaires du Défi Clé et d'autres dispositifs régionaux
- Novembre : lancement d'un appel à contributions pour soutenir des actions qui s'inscrivent dans les nouvelles ambitions du Défi Clé Octaave
- Novembre-Décembre : cycle de webinaires sur les résultats des projets de la première vague du Défi Clé Octaave
- Décembre : animation d'un atelier "Partager et co-produire des savoirs et connaissances : comment faire science ensemble ?" lors des Assises territoriales de la transition agroécologique et de l'alimentation durable à Montpellier



# ATELIER DE CO-CONSTRUCTION DANS LE CADRE DU CAMPUS DE L'AGROÉCOLOGIE ET DES TRANSITIONS (CAT)

JANVIER

FÉVRIER

MARS

AVRIL

MAI

JUIN

JUILLET

AOÛT

SEPTEMBRE

OCTOBRE

NOVEMBRE

DÉCEMBRE

En février, Agropolis International co-animait un atelier rassemblant 25 participants, qui visait à construire "le printemps du CAT" : une programmation sur le thème de l'alimentation, s'inscrivant dans des événements existants tels que "Le Printemps des Transitions", le festival "L'Histoire à venir", ou encore les "Journées nationales de l'agriculture"... L'atelier a permis de mettre en partage les actions existantes entre les membres du CAT et de proposer une mise en synergie, ainsi que la création de liens avec d'autres partenaires à proximité du campus d'Auzeville-Tolosane (mairie d'Auzeville, GreensAT, Foyers Ruraux...).

Cet atelier s'inscrivait dans le cadre de l'accompagnement par Agropolis International de la structuration de l'opération collective "Campus de l'Agroécologie et des Transitions" (CAT). Cet accompagnement s'est notamment traduit par un appui au Comité de direction, rassemblant les directeurs des structures fondatrices (INRAE, EPLEFPA Auzeville, ENSFEA, INP AgroToulouse, GIP-LIA), réunies autour de l'ambition de développer, entre les structures du campus, une compétence collective sur le changement systémique pour transformer les systèmes agro-alimentaires vers plus de durabilité.

**Outre cette action, Agropolis International s'est investie dans d'autres activités collectives avec les acteurs de l'enseignement supérieur et de la recherche d'Occitanie-ouest, en particulier :**

- Animation d'une troupe de théâtre-forum mobilisant des enseignants-chercheurs et chercheurs de la COMUE de Toulouse (UT) et réalisation de 3 interventions à l'INSA, l'ENAC et l'Université de Toulouse en mars, juin, et octobre
- Participation au comité de programme science-société de TIRIS : lancement de premier appel à projet "TIRIS Co-recherches" en février, évaluation des dossiers en mai, participation au suivi de la mise en place du premier appel à manifestation d'intérêt de la Boutique des sciences
- Contribution au montage du projet FACT déposé à l'appel à manifestation d'intérêt "Compétences et métiers d'avenir" de l'ANR, soumis en octobre



# MONTPELLIER GLOBAL DAYS, POOLING COLLECTIVE INTELLIGENCE

JANVIER

FÉVRIER

MARS

AVRIL

MAI

JUIN

JUILLET

AOÛT

SEPTEMBRE

OCTOBRE

NOVEMBRE

DÉCEMBRE

Agropolis International a accompagné l'Université de Montpellier pour organiser les 19-20 mars les *Montpellier Global Days*, dans le cadre du Programme d'Excellence I-SITE et avec le soutien de Montpellier Méditerranée Métropole via l'initiative MedVallée. L'évènement a réuni plus de 220 participants, membres des panels internationaux d'expertise (IPCC, IPBES, HLPE-FSN/CFS, OHHLEP, ISG/GSDR), universitaires et chercheurs, décideurs politiques nationaux et locaux, agences, programmes et conventions des Nations unies, société civile et secteur privé. Une conférence publique a été organisée le 18 mars en soirée, mettant en débat la capacité de la science à contribuer aux actions à entreprendre en réponse aux crises et aux alertes qu'elle émet.

Deux études de cas ont été retenues pour analyser à l'échelle du territoire les initiatives de transformation des systèmes alimentaires et la mobilisation pour cela des connaissances scientifiques, en lien avec les enjeux d'environnement, de santé et de justice sociale : São Paulo au Brésil et Montpellier. Ce fut l'occasion de mettre les initiatives locales à l'honneur et de porter un regard critique et constructif sur les initiatives à prendre, les freins à lever.

L'évènement a permis d'affirmer la capacité de Montpellier à se positionner comme hub mondial (l'endroit où l'on se rencontre) sur les relations Nourrir-Soigner-Protéger. Il a mis également en valeur l'engagement de la France à contribuer à la mission globale de CGIAR, organisation internationale dont le siège est situé à Montpellier, tel qu'exprimé dans l'accord de siège et dans le plan d'action France - CGIAR signé en 2021. Il a contribué enfin à la préparation du Sommet *Nutrition For Growth* organisé par le Gouvernement français et qui s'est tenu en mars 2025 à Paris.

Au-delà de l'évènement en lui-même, c'est une initiative conjointe avec CGIAR qui a été mise en place à cette occasion, baptisée "Processus de Montpellier" par les parties prenantes. Cette initiative vise à créer un espace de réflexion et d'action commun mobilisant les principaux groupes d'experts internationaux pour relever les défis interdépendants de l'agriculture, de l'alimentation, de l'environnement et de la santé, en considérant la transformation des systèmes alimentaires aux échelles nationales et locales comme un levier vers le développement durable et en renforçant les liens entre science et politique.



Le Processus de Montpellier a poursuivi son chemin, en organisant un évènement parallèle lors de la COP16 de la Convention Biodiversité à Cali, en octobre. A nouveau, le territoire de Montpellier était mis à l'honneur en tant que cas d'étude, avec la participation de Clare Hart, vice-présidente de Montpellier Méditerranée Métropole en charge des relations internationales.



# LANCEMENT DE L'OBSERVATOIRE DES SAISONS OCCITANIE

JANVIER

FÉVRIER

MARS

AVRIL

MAI

JUIN

JUILLET

AOÛT

SEPTEMBRE

OCTOBRE

NOVEMBRE

DÉCEMBRE

Agropolis international a mis en place une déclinaison régionale Occitanie de l'Observatoire des Saisons (ODS), un programme de sciences participatives sur l'observation des effets du changement climatique sur la phénologie des plantes et des animaux. Ce dispositif permet aux citoyens d'observer la nature autour de chez eux tout au long de l'année et de contribuer ainsi à la recherche scientifique. En avril 2024, l'association a organisé avec ses partenaires (CEFE-CNRS, Tela Botanica, UMR Dynafor et Union Régionale des CPIE Occitanie), la journée de lancement de l'ODS Occitanie, qui a rassemblé plus de 70 participants.

Cette action menée par Agropolis International s'inscrit dans le cadre de ses activités de dialogue science-société.

**Plusieurs autres actions ont été menées tout au long de l'année 2024, notamment dans le cadre du partenariat avec le Rectorat de l'Académie de Montpellier :**

- Organisation d'un webinaire de présentation du programme de sciences participatives ODS Occitanie à destination des enseignants
- Présentation de l'ODS Occitanie à l'occasion de la Journée de rencontre sur les Aires éducatives (organisée par GRAINE Occitanie en partenariat avec les Académies de Montpellier et de Toulouse et l'OFB)
- Organisation d'un atelier ODS Occitanie avec la Maison Départementale de l'Environnement du Département de l'Hérault au Domaine de Restinclières
- Accueil et participation à la Journée des écodélégués des collèges de l'Hérault et organisation d'un atelier ODS Occitanie
- Participation à la Fête de la Nature et organisation d'animations ODS Occitanie en partenariat avec INRAE
- Participation au festival Agropol'Eat, en partenariat avec l'UMR SELMET, avec la mise en valeur de l'année internationale des Nations unies sur les Camélidés
- Participation au réseau "Sciences en Occitanie" animé par Instant Science
- Participation au réseau "Recherche Avec, Pour et Par la Société en Occitanie" (RAPPSSO) animé par la MSH-SUD



# EN MAI, TOUS À VÉLO SUR LE CAMPUS AGROPOLIS ET AU-DELÀ !

JANVIER

FÉVRIER

MARS

AVRIL

**MAI**

JUIN

JUILLET

AOÛT

SEPTEMBRE

OCTOBRE

NOVEMBRE

DÉCEMBRE

En tant que structure collective, Agropolis International coordonne et facilite l'échange d'informations entre collectivités locales et organismes implantés sur le campus Agropolis sur les questions relatives à l'aménagement du campus. En particulier, les questions de mobilité (domicile-travail et inter-sites) font partie des préoccupations des institutions, des entreprises et des collectivités locales. Agropolis International anime un groupe de travail interinstitutionnel sur ces questions et suit l'avancement des travaux de la ligne 5 du tramway. Au sein du groupe de travail, l'association coordonne notamment l'organisation d'évènements de sensibilisation tels que "Mai à vélo", ou encore la Semaine de la mobilité en septembre.

En outre, l'association s'intéresse à toutes les évolutions du campus Agropolis et porte des propositions concertées et collectives pour améliorer la qualité de vie au travail, la qualité d'accueil sur le site et les possibilités d'interaction entre les acteurs de la recherche et de l'enseignement supérieur et les autres acteurs.

## Parmi les actions gérées ou suivies par Agropolis International en 2024 figurent :

- La mutualisation du service d'accès à Internet RENATER pour une dizaine de sites sur le campus
- Le projet de reconversion du bâtiment Agropolis Museum acquis par Montpellier Méditerranée Métropole dans le cadre de l'initiative MedVallée
- Le projet d'aménagement du Grand Parc de Lunaret porté par la Ville de Montpellier : dans ce cadre, l'association a participé à plusieurs ateliers concernant le projet de tiers-lieu au sein du "Village de Lavalette" et la reconversion des anciens enclos désaffectés du zoo. Elle a également créé un groupe de travail parmi ses organisations membres présentes sur le campus pour construire des propositions collectives concernant ces futurs espaces à animer



ÉDITION 2024

**UN MOIS POUR ADOPTER LE VÉLO...  
POUR LA VIE.**

[www.maivelo.fr](http://www.maivelo.fr)



# JOURNÉE MONDIALE DE LUTTE CONTRE LA DÉSERTIFICATION ET LA SÉCHERESSE

JANVIER

FÉVRIER

MARS

AVRIL

MAI

JUIN

JUILLET

AOÛT

SEPTEMBRE

OCTOBRE

NOVEMBRE

DÉCEMBRE

Le Comité Scientifique Français de la Désertification (CSFD) a célébré cette journée du 17 juin en réalisant et en diffusant, avec Agropolis International, une série de courtes vidéos d'experts du CSFD et de partenaires politiques et de la société civile, abordant des enjeux liés à la désertification et la dégradation des terres en zones sèches.

Cette action s'inscrit dans le cadre de l'appui d'Agropolis International au CSFD, que l'association héberge juridiquement, dont elle assure le secrétariat opérationnel et la gestion financière, et auquel elle fournit un appui éditorial. Le CSFD mobilise des experts français compétents en matière de désertification, de dégradation des terres et de développement des régions sèches. L'une de ses missions est de conseiller les ministères concernés dans le cadre de la participation de la France à la Convention des Nations unies de lutte contre la désertification, qui célèbre en 2024 ses 30 ans d'existence. Le CSFD contribue également aux débats scientifiques sur la désertification et la dégradation des terres ; diffuse et vulgarise les acquis de la recherche ; et participe à des activités de plaidoyer et de coopération avec la société civile.

À l'occasion de la COP 16 de la CNULD, qui s'est tenue à Riyad du 2 au 13 décembre 2024, Agropolis International a coproduit avec et pour le CSFD une note de positionnement : "Gouvernance, connaissances, gestion : pour une approche intégrée et multi-acteurs des enjeux liés aux terres, à la biodiversité, au climat et à la sécurité alimentaire".

Toujours en appui aux ministères (agriculture, recherche et affaires étrangères), Agropolis International assure aussi le secrétariat opérationnel de la Commission pour la Recherche Agricole Internationale (CRAI). Avec les organismes concernés (INRAE, Cirad, IRD), la CRAI a pour mission de définir une vision et un programme partagés pour la recherche agronomique française à l'international, notamment vis-à-vis de CGIAR, partenaire historique des établissements de recherche français, dont le siège est implanté à Montpellier sur le campus Agropolis.



# PARTICIPATION AU PROJET "TERRITOIRE D'INNOVATION" OCCITANUM

JANVIER

FÉVRIER

MARS

AVRIL

MAI

JUIN

JUILLET

AOÛT

SEPTEMBRE

OCTOBRE

NOVEMBRE

DÉCEMBRE

En juillet 2024, Agropolis International a rejoint le projet Occitanum, "living lab" de l'agroécologie numérique en Occitanie, qui vise à co-concevoir des technologies numériques pour les transitions agroécologique et alimentaire et à évaluer l'apport de ces technologies à la durabilité économique, sociale et environnementale des exploitations agricoles. Le dispositif se déploie au sein de 7 filières et 13 sites-pilotes, associant la recherche et la formation, les facilitateurs de l'innovation, les acteurs du développement agricole, les agriculteurs et les coopératives, ainsi que les entreprises de l'Agtech. Le consortium chargé de la mise en œuvre du projet, coordonné par INRAE, associe un grand nombre de partenaires, dont la Chambre régionale d'agriculture d'Occitanie et AgriSudOuest Innovation.

Agropolis International a rejoint le consortium en juillet 2024, avec pour mission d'animer la communauté de pratique des animateurs de *living lab* en lien avec les approches d'innovation ouverte.

Ses premières actions ont consisté à prendre connaissance des actions réalisées depuis le démarrage du projet et à organiser une série d'entretiens individuels avec les animateurs de *living lab* afin de mieux comprendre leurs besoins d'accompagnement et de renforcement de compétences, par rapport à leurs missions dans le cadre d'Occitanum. Le bilan de ces entretiens a été présenté collectivement à l'occasion d'un atelier en visioconférence. Cette matière a servi de base à l'élaboration participative d'un plan d'action, à l'occasion de l'assemblée générale d'Occitanum du 9 décembre.

Par ailleurs, Agropolis International a participé au montage d'un projet européen INTERREG SUDOE, avec des partenaires espagnols et portugais, sur le développement de l'agriculture numérique. Agropolis International propose à travers ce projet de mettre en partage l'expérience acquise à travers l'approche *living lab* adoptée dans Occitanum.



# ENTRETIEN DU BÂTIMENT AGROPOLIS INTERNATIONAL

JANVIER

FÉVRIER

MARS

AVRIL

MAI

JUIN

JUILLET

**AOÛT**

SEPTEMBRE

OCTOBRE

NOVEMBRE

DÉCEMBRE

Août étant une période d'activité ralentie, c'est la période privilégiée pour planifier les travaux d'entretien et de rénovation dans le bâtiment Agropolis International, géré par l'association. En 2024, nous avons procédé au remplacement du système de contrôle d'accès et du système d'alarme qui étaient obsolètes. La pompe de relevage des eaux pluviales a également été renouvelée. Une campagne de remplacement des éclairages et des ventilo-convecteurs a également été initiée. Enfin, plusieurs bureaux ont été rénovés.

Agropolis International occupe et gère un bâtiment de plus de 3 200 m<sup>2</sup>, propriété du Conseil régional, dédié à l'accueil de structures permanentes et de manifestations temporaires. L'association assure la gestion administrative, financière et technique d'un service de location de longue durée de bureaux et d'un service de location ponctuelle de salles de réunion.

Outre les bureaux de l'association, le bâtiment héberge de manière permanente Agropolis Fondation, une équipe de l'infrastructure de recherche Data Terra, le Secrétariat de l'initiative 4 pour 1000, une équipe d'AgriSudOuest Innovation, un bureau de représentation d'EKITIA et de l'Embrapa, le secrétariat du CSFD et de la CRAI, la société Géomatys, IRD Editions, l'équipe-projet IRD Prézode, l'Unité d'appui IPBES de l'Université de Montpellier et, depuis janvier 2024, une équipe de Terres Inovia.

Au niveau de l'activité de location de salles, plus d'une centaine d'événements ont été accueillis en 2024 : conférences, colloques, réunions, formations, assemblées générales d'UMR, soutenances de thèse, etc.

Parmi les événements phares de l'année, on peut citer l'accueil en février de la réunion des auteurs du rapport IPBES (Plateforme intergouvernementale sur la biodiversité et les services écosystémiques) sur les changements transformateurs nécessaires pour la préservation de la biodiversité.



Au total, ce sont plus de 100 évènements et 9400 personnes qui ont été accueillis dans nos locaux.





# SIGNATURE DE L'ACCORD FONDATEUR DE L'INTERNATIONAL INNOVATION HUB

JANVIER

FÉVRIER

MARS

AVRIL

MAI

JUIN

JUILLET

AOÛT

SEPTEMBRE

OCTOBRE

NOVEMBRE

DÉCEMBRE

A l'occasion des 2<sup>e</sup>s Assises MedVallée organisées par Montpellier Méditerranée Métropole le 15 octobre, l'accord de consortium actant la création du *International Innovation Hub* sur les systèmes alimentaires durables était signé par ses membres fondateurs : Montpellier Méditerranée Métropole, CGIAR, le Cirad, L'Institut Agro Montpellier, l'IRD, l'Université de Montpellier, INRAE, l'Alliance Bioversity-CIAT, le CIHEAM-IAM.M et Agropolis International. Cet engagement stratégique vise à construire un réseau global d'innovation avec les pays du Sud pour relever ensemble les défis des transitions agricoles, alimentaires et écologiques.

Dans le cadre de la stratégie de développement économique et d'aménagement du territoire MedVallée portée par Montpellier Méditerranée Métropole, lancée en 2021 avec le soutien de la Région Occitanie et de l'Etat, les acteurs de l'écosystème d'innovation portent le projet d'*International Innovation Hub* visant à favoriser l'interconnexion entre les écosystèmes d'innovation à l'international et à offrir une plateforme d'accompagnement, de développement et de financement pour des projets innovants sur les systèmes alimentaires durables.



**Agropolis International contribue activement à la dynamique MedVallée, et plus largement aux initiatives de soutien à l'innovation et au développement économique, à travers différentes actions menées en 2024 :**

- Accompagnement de la structuration du *International Innovation Hub*
- Participation aux Assises MedVallée et intervention du président de l'association à l'occasion d'une table-ronde
- Suivi du projet de reconversion du bâtiment Agropolis Museum avec Montpellier Méditerranée Métropole et avec les membres d'Agropolis International
- Participation à l'organisation et à l'accueil du "Campus des jeunes entrepreneurs d'Afrique"
- Contribution à l'organisation du Challenge de l'Innovation de CGIAR
- Contribution à l'initiative Connect'AO du pôle universitaire d'innovation de Montpellier
- Contribution au Pôle AgriTech challenge
- Participation au projet européen AL-INVEST Verde Fructicola sur le partage d'expertise et d'expérience pour le renforcement de la durabilité des exploitations agricoles fruitières au Chili



# ATELIER DU DÉMONSTRATEUR TERRITORIAL DES TRANSITIONS AGRICOLES ET ALIMENTAIRES LÉGUMINEUSES !

JANVIER

FÉVRIER

MARS

AVRIL

MAI

JUIN

JUILLET

AOÛT

SEPTEMBRE

OCTOBRE

**NOVEMBRE**

DÉCEMBRE

En novembre, le projet Légumineuses ! organisait un atelier entre élus et responsables de la restauration collective des communes de Toulouse Métropole, regroupant une trentaine de participants, afin de les sensibiliser aux enjeux et aux défis d'accroître la consommation de légumineuses et leur préparation en restauration collective, à partir de produits locaux.

L'atelier a fait ressortir le besoin de poursuivre la sensibilisation des parties prenantes ; d'apporter une expertise et un appui juridique auprès des communes pour favoriser l'approvisionnement local en légumineuses et autres denrées en restauration collective ; de renforcer le référencement de producteurs et fournisseurs locaux ; de travailler sur l'optimisation des coûts logistiques ; de poursuivre les expérimentations d'approvisionnement en local avec un réseau de communes volontaires ; de préciser les potentiels besoins d'équipements matériels et de formation ; de consolider un kit de ressources.

Le projet Légumineuses !, actuellement en phase de maturation jusqu'en septembre 2025, est une opération soutenue par l'État dans le cadre du dispositif des Démonstrateurs territoriaux des transitions agricoles et alimentaires de France 2030, opéré par la Banque des Territoires (Caisse des Dépôts). Le projet est également soutenu par l'Agence de l'Eau Adour-Garonne.

Il vise à constituer, à l'échelle du bassin toulousain, un véritable terrain d'expérimentation, de coopération et de démonstration au service du développement de filières légumineuses durables d'ici 2030. Agropolis International accompagne la coordination du projet portée par Toulouse Métropole. L'association a mobilisé sur ce projet une stagiaire de mars à septembre, et une chargée de mission en contrat de projet à partir de novembre.

## Autres temps forts du projet en 2024 :

- Organisation des réunions mensuelles de suivi du projet entre les partenaires
- Réunions mensuelles de suivi avec la Banque des Territoires
- Juin : atelier de réflexion stratégique entre les partenaires
- Juillet : organisation du comité de pilotage du projet
- Septembre : participation aux rencontres nationales à Montpellier des 29 projets lauréats Démonstrateurs territoriaux des transitions agricoles et alimentaires
- Octobre : comité de suivi du projet réunissant la Banque des Territoires et les neufs partenaires du projet : Agropolis International, Toulouse Métropole, le Domaine agricole de la ville de Toulouse, CISALI, FILEG, le GIP LIA, INRAE, IRQUALIM et la Ville de Toulouse



# ASSISES TERRITORIALES DE LA TRANSITION AGROÉCOLOGIQUE ET DE L'ALIMENTATION DURABLE

JANVIER

FÉVRIER

MARS

AVRIL

MAI

JUIN

JUILLET

AOÛT

SEPTEMBRE

OCTOBRE

NOVEMBRE

DÉCEMBRE

Nées à Montpellier en 2019, les Assises territoriales de la transition agroécologique et de l'alimentation durable tenaient leur 3<sup>e</sup> édition au Corum de Montpellier, les 2 et 3 décembre. L'événement a rencontré un franc succès, attirant plus de 850 participants de divers horizons. Portées par un collectif d'organisations (CNFPT, Chaire Unesco Alimentations du Monde de L'Institut Agro Montpellier, Terres en Ville, France urbaine, Nantes Métropole, Fondation Carasso, Dijon Métropole) sous l'égide de Montpellier Méditerranée Métropole et en collaboration avec Agropolis International, les Assises deviennent le rendez-vous incontournable des acteurs des territoires pour les transitions agricoles et alimentaires.

Cette édition a été marquée par une programmation riche, incluant des conférences, des ateliers et des visites de terrain, qui ont permis d'aborder les défis actuels et de partager des solutions innovantes mises en place au niveau local. Les acteurs de la recherche et de l'enseignement étaient bien présents, aux côtés des acteurs des collectivités locales et des acteurs économiques et associatifs. La soirée grand public, avec plus de 1000 participants, a été un moment fort.

Tout au long de l'année, Agropolis International a accompagné Montpellier Méditerranée Métropole dans l'organisation de cette édition. L'association a également coordonné la démarche de labellisation "Événement détonnant", visant à réduire l'impact environnemental des Assises.



# NOTRE ÉQUIPE EN 2024

## PILOTAGE STRATÉGIQUE, ANIMATION DE LA VIE ASSOCIATIVE ET GESTION DES RESSOURCES



**MELANIE BROIN**

Directrice



**JEAN ARTACHO**

Responsable  
gestion financière



**MARISA NOEL**

Assistante de présidence  
et direction

## ACCUEIL ET ORGANISATION D'ÉVÉNEMENTS & GESTION DU BÂTIMENT



**ANDREW DALGLEISH**

Assistant technique  
et audiovisuel



**MARION FREMONT**

Gestionnaire du  
bâtiment



**ALEXANDRA LUCHEZ**

Responsable événementiel  
et communication



**LAURENCE MONIN**

Chargée de la logistique  
des événements  
Assistante CSFD &  
référente mobilités



**PATRICK NASTORG**

Responsable technique bâtiment  
et référent informatique

## PILOTAGE & MISE EN ŒUVRE DES ACTIONS



**ISABELLE AMSALLEM**

Responsable axe  
édition



**SABRINA DEFORGE**

Responsable axe innovation  
et rayonnement international



**LYRA MENON**

Responsable axe dialogue  
science-société



**LUCIE VIU**

Responsable axe  
transitions agroécologiques

## CHARGÉES DE PROJETS



**ANAELLE FRANCIA**

Observatoire des  
Saisons Occitanie



**ALIZEE MAROT**

Animation du  
Défi-Clé Octaave



**EDITH MAULANDI**

Stagiaire  
Projet Légumineux !

# NOS MEMBRES ET PARTENAIRES EN 2024

## ORGANISMES DE RECHERCHE ET DE FORMATION FRANÇAIS, ÉTRANGERS ET INTERNATIONAUX



## COLLECTIVITÉS TERRITORIALES



## ORGANISATIONS PROFESSIONNELLES ET DE LA SOCIÉTÉ CIVILE



## PARTENAIRES DE L'ASSOCIATION

